

El Correo Nacional.

SE SUSCRIBE EN MADRID, EN LA OFICINA DE ESTE PERIODICO, CALLE DEL PRADO, NUM. 27, Y EN LAS PROVINCIAS EN LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.

LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

N. 390.

MADRID, MARTES 12 DE MARZO DE 1839.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

América del Norte.

MEXICO.

(Del Standard.)

Por el buque *Perou*, capitán Porter, hemos recibido noticias de Laguna con fecha del 11 de enero último. El comandante de dicho buque obligado por ciertas circunstancias, cuya explicación no es ahora del caso, á entrar en el puerto de Veracruz, recibió de la escuadra francesa la intimación de no acercarse á ningún puerto del territorio mejicano. A pesar de esta prohibición, que algunos consideran como un hecho muy grave, el capitán Porter resolvió conducir su buque á Laguna, puerto mejicano, que pocos buques ingleses se han atrevido á frecuentar de algun tiempo á esta parte en grave detrimento de los comerciantes del país.

El *Perou* completó en dicho puerto su cargamento sin estorbo ni impedimento alguno, y cuando salió de allí dejó en el puerto la fragata *Kapit de Liverpool* que estaba completando con toda tranquilidad su cargamento de salida, después de haber vendido á muy buenos precios su cargamento de entrada sin haber tropezado con ningún buque de guerra francés. Estos se ven precisados por la necesidad á concentrar su escuadra de bloqueo sobre Veracruz, punto principal de sus ataques, pues que sus fuerzas navales son demasiado escasas para poder bloquear los puertos mas distantes en la costa de Méjico. Desde el principio de las hostilidades solo se habia presentado un buque de guerra francés á la vista del puerto de Laguna.

Turquía.

CONSTANTINOPLA 9 de febrero.

RUMORES DE GUERRA EN ORIENTE.

(Del Courrier Français.)

Se asegura entre las personas mas distinguidas de esta capital francesas y otomanas que el sultán está resuelto á terminar por medio de las armas la cuestión de Egipto, y que ha enviado á Hafiz-Bajá, general en jefe del ejército de Asia, la orden de dar inmediatamente principio á la campaña, marchando con sus tropas sobre la Siria. A pesar de ser grande la penuria del tesoro, se han enviado á este general cerca de dos millones de francos.

Estas noticias han espavorido á los diplomáticos extranjeros. Los embajadores de las potencias mas directamente interesadas en los asuntos de Oriente han pasado notas al gobierno turco, en las cuales le hacen entrever en términos energéticos los peligros á que espone al imperio otomano en el caso de que las armas del sultán no quedasen victoriosas, y le aconsejan por lo tanto que renuncie á tan inoportuna guerra. El sultán ha hecho contestar verbalmente á los *dragomanes* (intérpretes) de las embajadas, que la Puerta no tiene actualmente intención de atacar á Ibrahim-Bajá, limitándose únicamente á tomar medidas con motivo de la actitud amenazadora del ejército egipcio. Esta contestación no ha parecido sincera á los diplomáticos, porque se sabe positivamente que se ha enviado á Hafiz-Bajá la orden de empezar desde luego las hostilidades. Desde ahora se prevee que los resultados de esta guerra serán funestos para el Gran Señor, y que la Rusia se aprovechará de ese pretexto para intervenir. Se ignora todavía lo que hará Mehmet-Ali en estas circunstancias; pero se cree que sin esperar á ser atacado mandará avanzar su ejército y se valdrá de esta ocasión para proclamar su independencia.

La escuadra turca reforzada con algunos buques mas, saldrá muy pronto del arsenal. El Capitán bajá (almirante) se está preparando para ir con algunos ingenieros á inspeccionar las fortificaciones de los Dardanelos, las cuales van á ponerse en el mejor estado de defensa.

El daño causado por el incendio que consumió recientemente el palacio de la Puerta está calculado en 100 millones de piastras turcas (unos 95 millones de reales.) El fuego se manifestó á la vez en

cinco ó seis puntos distintos del edificio, lo cual demuestra claramente que fue obra de los malhechores. Varias personas han sido presas y condenadas á muerte por sospechas de haber tenido parte en aquel atentado; pero al mismo tiempo se ha prohibido bajo penas muy severas, hablar en público de este acontecimiento cuyos aflictivos pormenores quisieran cubrirse, según parece, bajo un espeso velo.

Se ha mandado hacer una nueva quinta en todo el imperio de 40,000 hombres para el ejército de tierra y de 25,000 para la marina. El pueblo de esta capital está sumamente irritado porque el Sultán ha mandado que ella sola debe dar 25,000 hombres para este nuevo reemplazo.

Prusia.

BERLIN 20 de febrero.

(De la Gaceta de Augsburg.)

El arzobispo de Posen, M. Dunin, ha sido condenado á 20 años de reclusion en una fortaleza. Como este prelado ha dado en estos últimos tiempos algunos pasos mas propios para comprometerle en mayor grado que para mejorar su posición, es probable que no protestará contra la sentencia por las vías ordinarias y que ni siquiera apelará á la clemencia del rey. El gobierno ha tomado precauciones contra las medidas que el arzobispo puede tener preparadas para el caso de su suspensión. En el ducado de Posen, las altas clases de la sociedad excepto la nobleza, se han mantenido neutrales á pesar de las intrigas del clero, y en cuanto á las clases inferiores, la influencia benéfica del gobierno les ha inspirado hacia este disposiciones demasiado favorables para que presten oídos á vagas insinuaciones dirigidas á calumniar al gobierno.

Italia.

ROMA 16 de febrero.

(De la misma.)

El proyecto de declaración contra la Prusia ha quedado suspendido durante algunas semanas. El consistorio secreto, anunciado tanto tiempo hace, debe celebrarse mañana. Monseñor Tosti, tesorero general, y M. Seglia, patriarca de Constantinopla, van á ser investidos con el capelo. Monseñor Tosti continuará dirigiendo la hacienda del Estado con el título de prótoserero. M. Caribaldi, interinuncio en París, debe regresar á esta capital para ocupar la plaza de tesorero, vacante por el nombramiento de Monseñor Tosti; sin embargo, aun no se sabe esto oficialmente; pues otros dicen que este interinuncio será enviado á Suiza con la misma calidad. Se dice que M. Asquini, arzobispo de Tarsis y nuncio en Nápoles, reemplazará á M. de Seglia en el empleo de secretario del Ves-covi y Regalarí.

Bélgica.

(Del Courrier Français.)

BRUSELAS 1.º de marzo.

Nuestro corresponsal de Bruselas nos dió ayer informes equivocados sobre dos puntos importantes de la sesión del 28 de febrero en la Cámara de representantes. En primer lugar, la proposición diciendo que se presentasen por el gobierno los documentos relativos á las negociaciones no fue echa por M. Desmets, sino por M. Gendebien. Este error no es tan grave sin embargo como el siguiente. Lejos de haber sido aprobada por la Cámara la proposición citada de M. Gendebien, como nos escribió nuestro corresponsal, fue desechada por una fuerte mayoría.

Se dice que el ejército belga vá á hacer un movimiento retrógrado en toda la línea del norte, y que los regimientos de reserva han sido licenciados. Esto producirá una reducción en la infantería de unos 15 á 18,000 hombres. Por otra parte el ministro de la Guerra ha dado orden de suspender todas las compras de caballos que se estaban haciendo.

La *Gaceta de Augsburg* dice que la esposa y familia del general polaco Sckrzynecki se estaban preparando

do para salir de Praga á ir á reunirse con el general en Bruselas, desde donde pasará este probablemente á Londres ó á París. Se dice que el mismo general ha solicitado marcharse de Bélgica.

Segun los periódicos del Cabo de Buena Esperanza que se acaban de recibir en Londres, y alcanzan al 30 de diciembre, resulta que el valor de las importaciones que ha habido en aquella colonia en el trimestre que espiró el 10 de octubre de 1838, ascendió á 290,784 libras esterlinas (unos 29 millones de rs.); y el de las exportaciones á 87,905 libras (unos 8 millones y medio de reales).

PIRATAS EN EL MAR DE LA CHINA. En una carta escrita á bordo de la corbeta de guerra inglesa *Wolfe* en la bahía de Bengala á 18 de agosto del año pasado se lee lo siguiente: "Durante el tiempo de nuestro crucero, nos hemos visto precisados á sostener combates sangrientos contra los piratas de Trimagana junto al golfo de Siam en los mares de la China. Hallándose nuestro buque fondeado en el mes de mayo último y reinando una gran calma, avistamos seis grandes barcas que salían de la isla de Soulo, cerca de Borneo para acometer á un buque mercante chino de 700 toneladas. En vista de esto nos hicimos remolcar por el barco de vapor la *Diane* y llegamos felizmente á tiempo de proteger al buque amenazado. El combate que empezo contra los piratas duró una hora y fué sangriento; pues estos se batían con un encarnizamiento increíble; el mar estuvo muy pronto cubierto de cadáveres: las seis barcas fueron echadas á pique y ni uno de los piratas se salvó, perdiendo estos 54 muertos, 82 heridos y 27 prisioneros. En seguida dimos convoy al buque chino hasta el puerto de Singapur, cuyos habitantes penetrados de gratitud hacia nosotros, nos dieron un espléndido banquete, hicieron una suscripción para regalar á nuestro comandante una espada del valor de 100 guineas (unos 10,000 rs.) que recibirá á su llegada á Inglaterra y distribuyeron entre la tripulación una gratificación de 2,800 libras esterlinas (unos 280,000 rs.).

Los periódicos de París refieren que el día 1.º del corriente salió el rey Luis Felipe de las Tullerías para Versailles, y que al hallarse el coche en que iba entre la bomba de Chailot y el puente de Jena se rompió el eje de las ruedas delanteras, arrastrando los caballos al gran trote, el carruaje en aquella disposición como unos 25 pasos. Felizmente dice el *Commerce*, S. M. no recibió la menor lesión y subió en uno de los coches de la comitiva.

El príncipe de Joinville llegó á las Tullerías el 2 de marzo, por la noche, en compañía de sus augustos hermanos los duques de Orleans y de Nemours.

Treinta y nueve barcos de vapor franceses estan actualmente empleados en la navegación del Mediterráneo. Diez y siete de ellos, que forman parte de la marina real, estan destinados para las comunicaciones con Argel y des-empañan varias comisiones en Levante; otros diez que dependen de la dirección de correos se emplean en llevar y traer la correspondencia de Levante. Los restantes pertenecen á particulares y navegan dos de Marsella á Italia, tres de Tolon á Bastia, uno de Córcega á Ljorna, tres de Marsella á las costas de España, y tres de Marsella á Cete y á Agde. Ademas navegan en el Mediterráneo otros 28 barcos de vapor de diferentes naciones.

El famoso violinista Paganini acaba de ser condenado por el tribunal de primera instancia de París á pagar una indemnización de 20,000 francos al casino llamado *Paganini* por los perjuicios que ha ocasionado á este establecimiento.

¡POR UN SHILLING! En la ciudad de Surrey (Inglaterra) se presentaron á la puerta del teatro, en la noche del 27 de febrero, tres mugeres, una de las cuales llevaba en brazos un niño de pocos meses. El cobrador se resistió á dejarlas entrar si no pagaban un *shilling* (unos 5 rs.) por el niño, á lo cual no quisieron acceder las tres mugeres y se retiraron con ánimo de jugarle una treta al cobrador. Para ello convinieron en entrar separadas una de otra, y la madre del niño escondió á este perfectamente debajo de la capa por no tener que pagar lo que le pedían. La astucia les salió á pedir de boca; pues entraron las tres sin la menor oposición; pero al ir á tomar asiento, repararon en que el niño habia muerto ahogado debajo de la capa.

GUERRA CIVIL.

Navarra.

(Del Eco de Aragón.)

TUDELA 7 de marzo.

Los acontecimientos de Estella no han tenido el resultado que se creyó en un principio; sin embargo sigue alterada la tranquilidad y la inquietud de los ánimos, y aun suponemos que seguirá esa efervescencia, sin que nos atrevamos á dar nuestro juicio acerca de sus resultados y consecuencias, porque la experiencia nos ha demostrado que en España parece estar en oposición los efectos políticos con sus causas; de modo que no observaremos

del sentimiento. Descuidos que en otra parte se perdona en gracia de un rasgo maravilloso que á su lado descueila, no pueden encontrar aquí semejante indulgencia, porque tampoco ofrecen la misma compensación; y la belleza de las medias tintas ó la acabada ejecución de tal cual detalle son flaca defensa de una obra, cuya totalidad debe ofrecer una muestra de perseverante y profundo estudio.

Una vez admitida la semejanza de las comedias y de los cuadros de costumbres y la analogía evidente de sus condiciones, procederemos á examinar con arreglo á ellas la comedia titulada: *Un día de Campo*.

Su plan, es decir, la composición del cuadro no nos parece concebida de un modo superior, así porque los personajes están agrupados con un tanto de confusión, como porque pudiera echarse de ver en ella algo mas de vida y de movimiento. La acción marcha en realidad con lentitud durante toda la pieza, y el espacio de tres actos es por cierto campo sobrado para complicar y enredar cualquiera trama, ó para salpicar por lo menos una obra de episodios picantes y de buen efecto.

La fisonomía de los personajes, marcada y clara en la mayor parte, no por eso es igual en todos, ni aparece fija y bien sostenida. Doña Cledonia, po-

otra cosa que un conjunto de anomalías principalmente en la actual guerra.

El día 2, una compañía del 6.º batallón faccioso conducía presos á Francia á los titulados generales D. Basilio, Uranga, al obispo de Leon, y hasta 20 personajes mas; pero en el valle de Uizama les salieron al encuentro cinco compañías del 5.º batallón que se hallaban en una completa insurrección, y arrebataron á todos los presos llevándose los sin saber á donde.

Aragón.

DAROCA 9 de marzo.

(De nuestro corresponsal.)

Hace algunos días que ya se decía que los facciosos iban á fortificar á Segura, punto (según dicen) inaccesible por su naturaleza; pero ahora lo llevan á efecto con toda actividad y cautela, pues se dice que Cabrera con un batallón se halla en el mismo pueblo, y hasta siete batallones en el Común de Huesa, y aun se han extendido hasta el campo de Romanos sin duda á exigir raciones y cojer puñetas.

La division Ayerve hace algunos días está en Cariñena; confiamos que cuando se le presente ocasión hará su incursión para quitar ese obstáculo de delante, porque de lo contrario, estando intermedios con nuestras fortificaciones de Montalban y Cutanda dominan el país, y aun se extenderían las resultas á Daroca y Cariñena. Dios quiera que no se desatienda este punto que tanto interesa; esto bien lo conocen los facciosos, y aun se añade que nuestro general en jefe se lo tenía prevenido á Ayerbe y que cayó este aviso en poder de los facciosos.

Estado del bajo Aragón.

ALCAÑIZ 3 de marzo.

(De nuestro corresponsal.)

Mientras la division Ayerve se ha ocupado de la persecución de Llangostera por la parte del Cella y campo de Romanos, Cabrera con la fuerza que trajo de Valencia ha invadido la izquierda del Ebro, de donde ha sacado un gran convoy de granos, algunos ganados, muchos puñetas en calidad de rehenes por exacciones pecuniarias, y ocho nacionales prisioneros del pueblo de Velilla á quienes se cree no tardará en fusilar.

Ayer tarde todavía seguían pasando caballerías cargadas á una legua de aquí para el pueblo de Castelseras, en que desde el día anterior permanecía el mencionado jefe rebelde, bien que estos transportes eran de Escatron y otros pueblos de la ribera del Martín, que á la par han sufrido tambien lo que los del otro lado del Ebro. Lo que de estos últimos ha sacado la facción, lo han conducido por debajo de Caspe, por la Magdalena, que es por donde pasan y traspasan el Ebro á merced de dos pontones que para el efecto tienen prevenidos en Batea, pueblo dominado por la facción y comprometido con ella.

Cabrera ha hecho hoy movimiento en dirección á Alloza y en busca de los batallones de Llangostera.

Estamos esperando con ansia se principie la fortificación de algunos puntos inmediatos á esta plaza, que como Onda y Almenara sirvan para encerrar al enemigo en sus puñetas, y para proteger de incursiones nuestras fértiles riberas. Mientras no se haga esto, ni las del Guadalupe, ni las del Martín dejarán de ser el granero de la facción; así como otras mucho mas distantes tampoco se verán libres de algunas rápidas embestidas. La suerte desgraciada de esta ciudad, causada por el largo y cruel bloqueo que está sufriendo, desaparecería al golpe en esta medida saludable por tantos conceptos.

Ahora se asegura que Cabrera ha mandado á Bosque temple el rigor que ejerce con nosotros. Esta templanza se reduce, según dicen, á que se permita trabajar los campos que no se hallen situados en el radio de media legua de la plaza, á los que se hubiesen ausentado de ella. Que á todos los ausentes que se aprehendan dentro del terreno en-

ejemplo, es consecuente consigo propia desde el principio hasta el último, al paso que D. Antonio el tutor se muestra en la exposición débil y vulgar, para acabar de un modo noble y caballeresco por estremo. La pupila está dibujada con naturalidad y soltura; pero el redomado picaro de D. Agustín no aparece hasta el último en toda la desnudez de su oñoso carácter. Los demás personajes, á excepción de D. Liborio, nos parecen inferiores á los ya citados y algo desprendidos del cuadro, sin contar el poco efecto del contraste de aquellos dos matrimonios, que desdobre demasiado el artificio del autor, y falsea la primera cualidad de los contrastes, á saber, la facilidad y el poco estudio.

El tono general del dialogo pudiera ser en nuestro concepto algo mas levantado y escogido, porque, aunque de la clase media, los personajes aparecen como gente de educación y de un rango superior al de la plebe, y su lenguaje por lo tanto no debe desdecir, como desdice en ocasiones, de su posición social. D. Agustín de quien sabemos por su propia boca que es un elegante que viste por figurín, se despidió al llegar al desenlace de un modo desvergonzado y grosero y con poquísimo chiste. Hay alusiones tambien que de puro claras pierden el mérito y la novedad; por ejemplo, la del

FOLLETIN.

Teatro del Principe.

NOCHE DEL 4 DE MARZO.

Beneficio del Sr. D. ANTONIO DE GUZMAN. Primera representación de UN DIA DE CAMPO, ó EL TUTOR y EL AMANTE. comedia original en tres actos y en verso: su autor D. MANUEL BRETON DE LOS HERREROS.—PLAN-PAN, comedia en dos actos. traducida del francés (1).

Espinoso y delicada tarea es la de criticar la obra de un ingenio lleno de títulos á la pública estimación y rico de popularidad y nombradía para quien como nosotros no tiene cosa que califique y abone su juicio. Sin embargo, como nos proponemos decir la verdad, no solo por lo que ella vale en sí, sino tam-

(1) Ambas piezas se venden en las librerías de Escamilla y Cuesta.

trédicho, se los corte una oreja en lugar de quitarles la vida, como estaba mandado. Y que los que no hubiese abandonado estos hogares, quedando privados de trabajar sus campos, en todas las distancias, bajo la misma pena de perder una oreja. Nuestros ignorantes qué castigo habrá reservado á los que hayan perdido las dos...

Cruel y muy cruel es este mandato, fiel imitación de la barbarie romana; pero acaso no producirá tanto desaliento y horror como los asesinatos recientemente cometidos en varios paisanos indefensos.

Desde que dirigí á Vds. mi última, cinco han sido los que han tenido la desgracia de ser sacrificados; muchos la de ser heridos y apaleados, y una infinidad de mugeres insultadas y atropelladas hasta lo que la decencia no permite esplicar, despues de raparles el cabello.

Para poder sorprender hasta debajo de los muros de la plaza llegaron dias pasados á disfrazarse de mugeres, y de este modo anudaron las presas y nuestro sobresalto.

No dejaremos de contar una circunstancia horrible ocurrida con el primero de los cinco paisanos muertos; venia el infeliz á este pueblo con un almad de sal y unos pocos cigarrillos en la mañana del 12 del pasado, cuando cerca de aqui tuvo la desgracia de caer en manos de la faccion. Sin mas delito que este fue inmediatamente pasado por las armas; y despues de dejarle enteramente en cueros le pusieron un papel en el pecho, prendido en la misma carne con alfileres, que con la misma ortografía decia asi: "este ha sido asesinado por entrar en Alcañiz y todos los que se encuentren sufrirán la misma pena. Bosque. ¡Qué horror! ¡Qué medios tan singulares para producir fuertes impresiones! Y qué bello memorial para los filántropos de las filantropías ultramontanas!

Tales sucesos, y el no poder cultivar los campos ni recoger las cosechas han producido (como ya lo habiamos predicho) una emigracion tan considerable que apenas parecerá creible. De 1,600 vecinos que al todo contaba este pueblo, escasamente contará en la actualidad 180; y estos 180 estamos esperando el remedio de nuestros males, que si fuere muy tardío completaría nuestra última desgracia, que consiste en dejar en el abandono nuestros intereses agrícolas y nuestros mismos hogares.

ITEM 4.

Hoy he recibido la noticia oficial de los sucesos de Estella: inmediatamente ha habido repique general de campanas, y se ha apoderado la mayor alegría de todos los ánimos. El movimiento oportuno que hacia el país rebelde ha hecho el conde de Luchana, lo creemos sumamente acertado, y esperamos que tanto el gobierno como nuestros generales sabrán aprovechar una coyuntura que puede fácilmente provocar una crisis en favor de la paz. También esperamos un cambio de suerte de este pueblo. Se nos asegura que se nos mandarán unos 30 á 40 caballos para contener á los de Bosque, y que no tardará el digno general Van-Halen en pasar al Aragon con el objeto de practicar al enemigo que ha hecho en Valencia para estrechar al enemigo en sus madrigueras. Nada mas es menester para destruir el cimiento del edificio de estas facciones. Si se ven privadas de sacar recursos de estas riberas, se verán precisadas á rendirse ó á morir de hambre. De todo esto se deduce, que el porvenir se nos presenta mas risueño. ¡Quiera el cielo favorecer de una vez la causa de la justicia!

En la capitania general de Aragon se recibió el día 8 el parte siguiente del comandante militar de Alcañiz: El sargento segundo de la compañía de emigrados existentes en esta plaza, Francisco Esteved, á quien yo habia mandado salir con una partida de su compañía compuesta de 18 hombres á recorrer los pueblos de Valdehorno, ha dado muerte á las inmediaciones de aquel valle al coronel graduado D. Enrique Montañés uno de los primeros cabecillas que se sublevaron en este país, habiéndole cogido armas y caballo, y entre otros papeles dos oficios cuyas copias adjunto acompaño á V. S. Este jóven cuyo valor, decision y servicios que ha prestado son dignos de elogio, no puedo menos de recomendarlo á V. S. igualmente que á los nacionales que lo acompañaban Antonio Obiol, Juan Obiol y Miguel Vielsa para que si tiene á bien se sirva hacerlo al Excmo. Sr. general en jefe por si creyese justo concederles alguna recompensa ó distincion.

Correspondencia de Provincias.

SEO DE URJEL 23 de febrero.

Hace tiempo que las novedades ocurridas en este punto no me han parecido dignas de escribirse en letras de molde; no obstante, en el dia tengo que hacer dos reflexiones acerca del país neutral, de los valles de Andorra, que fuera injusto pasar por alto. Es la primera que yendo hacia el progreso rápido de los andorranos, háse convenido por los cónsules de aquella república con nuestro gobierno, que se establezca un correo en Andorra que vaya y venga dos veces á la semana, pagando ellos un conductor hasta dentro de Francia, y el

cuitado D. Simon cuando desde el estribo del coche esclama:

¡Ay desdichado el prójimo que en el signo nació de Capricornio!

Esta obra por último no ataca ningun vicio social de trascendencia, ni pone de manifiesto ningun ridiculo determinado y profundo; antes bien toda ella descansa en una media tinta algo pálida y fría, cual es la de un tutor débil pero hombre de bien; y de un jóven seductor, pero villano. En nuestro entender es un error la opinion de los que creen apurados todos los caracteres decididos y modelos despues de Moliere y de Moratin, porque semejantes tipos reciben tales modificaciones con el trascurso y mudanza de los tiempos, que su fisonomía llega á ser perfectamente diversa á los ojos de todos. El Arvo de Moliere, por ejemplo y Le Pere Grandet de la Eugenie Grandet de Balzac son ambos avaros, y sin embargo ambos son creaciones. El Zeloso estremo de nuestro inmortal Cervantes, y el D. Roque del Viejo y la niña de Moratin se asemejan popuquísimo, por mas que su situacion sea parecida en no pocas cosas. La naturaleza es inmensa como su Hacedor é inagotable á los ojos

gobierno otro de Andorra á aqui. Este pensamiento es bueno, muy bueno, porque asi la correspondencia á esa corte llegará en la mitad del tiempo. Han dado palabra los cónsules de la república: "Nequid detrimenti tabularius capiat," por que si aconteciese alguna novedad el correo se acaló, y las ventajas con él. La semana entrante se dará principio á la nueva contrata.

Hay mas todavía: para que Vds. vean, apesar de lo que tengo dicho en otros artículos, hasta dónde llega el catolicismo, buena fé y armonia con nuestro gobierno de la república de Andorra, es de saber que el señor cura (que allí tambien lo hay, y faccioso como este debió ser) mandó ó dispuso que los fieles fuesen á buscar las bulas de Carlos V, y sabedores los cónsules, "Nequid detrimenti respública caperet," mandaron que no se comprasen tales bulas hasta que se viese si las habia en la Seo de Urgel. Efectivamente las hubo (asi como no hay papel sellado ni tabaco) y las compraron, llevándose las que los valles necesitaban.

Hasta aqui puedo asegurar; pero es voz comun que el Padre Santo previene en las bulas despachadas á los rebeldes, que solo valgan en pais ocupado por facciosos. Si esto es asi, que yo lo ignore, es preciso convenir que el mérito de los andorranos debe sufrir cierta pequeña rebaja en proporcion á la necesidad que tuvieran ó dejaran de tener.

ALMERIA 1.º de marzo.

En la tarde del 26 del actual entró en esta ciudad el Sr. D. Francisco Garcia Hidalgo, intendente y gefe político nombrado últimamente para esta provincia. En el mismo dia salieron á recibirle á alguna distancia de esta capital muchos sujetos influyentes. Aun no habia entrado la comitiva en la poblacion cuando se vió el aire poblado de un número considerable de cohetes: las calles del tránsito estaban llenas de un gentío inmenso. Se notaba en los semblantes de los concurrentes la emocion de la alegría que les causaba la presencia del funcionario público, separado de esta provincia ya muchos meses por efecto de los siniestros manejos y arterias de ciertos hombres que miran en poco el bien de este país.

En la noche del mismo dia se le dió una lucida serenata, en la que se dispararon muchas docenas de cohetes, cuyo acto lo hizo mas brillante la numerosa y animada concurrencia que á él asistió. Asi ha espresado esta capital y su provincia, cuya mayoría de habitantes es altamente constitucional, sus sinceros y cordiales afectos al patriota activo y celoso empleado, cuya esquisita conducta en el tiempo que desempeñó iguales cargos le han hecho acreedor al aprecio público.

Cuando en primeros de marzo del año último tomó posesion el Sr. Garcia Hidalgo de esta intendencia, el pensamiento que le dirigió fue grande á la par que noble. Trató de enfrenar el tráfico de contrabandos, que con escándalo de la moral pública se habia aumentado, con la proteccion que se les dispensaba á los defraudadores, y lo consiguió: las arcas del tesoro se vieron en pocos dias con los ventajosos resultados de la actividad y celo de este gefe de la hacienda, que logró con su asiduidad y constancia subir las rentas del Estado á una cantidad increíble. Respecto de personas observó una neutralidad esmerada; consideró á los hombres en su justo valor. Los sujetos influyentes del partido progresista le prestaron la man frañca, sincera y absoluta cooperacion para llevar á efecto el pensamiento noble que le inspiraba. Las simpatías que manifestó respecto de aquellos hombres que procuraban el bien, fue la causa de que se le separase de la intendencia de esta provincia, cuyo gobierno político desempeñaba interinamente. El Sr. Garcia Hidalgo no podia por su firmeza de carácter servir á exigencias apasionadas de ciertos hombres, ni seguir ciegamente sus inspiraciones de venganzas personales, y hé aqui como puede esplicarse la anomalia de que se separase á este funcionario público, cuya administracion era ventajosa por el prestigio que se habia adquirido y que no se respetase al hombre honrado que en su destino llenaba tan cumplidamente sus deberes.

La provincia conoció la mano que habia trabajado en privarle de tan buen gefe, y sabe se pusieron en juego las intrigas de que se vale la ambicion, el despique y el egoismo, y al verle por segunda vez encargarse de su administracion se congratula altamente, pues no duda se afanará constantemente por su porvenir material.

Al tomar posesion de su doble destino ha dirigido una alocucion sencilla á los habitantes de esta provincia, y otra muy notable al cuerpo de carabineros, que es como sigue:

INTENDENCIA DE LA PROVINCIA DE ALMERIA.

Al frente ya de la intendencia de esta provincia, no puedo ocultar el sentimiento que me ha causado ver el estado deplorable del cuerpo de carabineros de la hacienda pública.

Prescindiendo de la desorganizacion en que seguramente se halla el cuerpo, sus servicios no le han proporcionado el justo nombre que yo deseára. El contrabando se ha hecho hasta con escándalo,

del poeta. Además, si la comedia ha de ser una obra seria y reflexiva, un cuadro completo y lleno de verdad, forzoso será escoger para ella colores determinados y vigorosos, y no matices delicados y suaves. ¿Hubieran podido nunca ejecutar David, Teniers ó Callot sus magníficos cuadros de interior ó de costumbres populares, ni nuestro inmortal Goya sus admirables caprichos con medias tintas solamente? En poesia del mismo modo se emplean estas con brillantez en el género lírico, pero nunca en el dramático, que está obligado á presentar escenas llenas de color, de animacion y de interés.

Hasta aqui las nubes que á nuestro parecer obscurecen la obra del Sr. Breton. La hemos juzgado con imparcial y tal vez severa crítica, porque los trabajos del autor deben corresponder á la celebridad y nombradía de que goza en la opinion pública. La del Sr. Breton, grande y estendida por todas partes, exige de su talento adelantado que esta pieza no ha sabido justificar, pues sin duda se queda atrás de La Marcella, de Todo es farsa en este mundo y aun de la postrema que hemos visto salir á probar fortuna últimamente á las tablas y que tan cumplida y justa la encontró.

Espuestas ya los lunares de El Tutor y la Pupila nos resta lo mas llevadero de la tarea, el elo-

y las rentas del Estado, como el comercio de buena fé, han recibido heridas mortales. La impericia en algunos, la inmoralidad en otros y aun la venalidad en los que debieron dar ejemplo, se han familiarizado en un cuerpo, á cuya cabeza me honro estar como primer gefe superior de la provincia: porque á pesar del ímprobo convencimiento en que estoy, de que se hallan enrolados en él individuos indignos de servir á espensas del tesoro público, y de cuya espulsion me ocuparé previa la justificacion mas legal y posible, me anima una confianza, á saber: la de moralizar el cuerpo premiando á los que llenen cumplidamente sus deberes, y castigando indefectiblemente á los que sordos á las necesidades de la patria, é ingratos á S. M. olviden el deber imprescindible en que se constituyeron voluntariamente.

Para mí no hay crimen mas atroz en un funcionario, que venderse á los enemigos públicos. Tales son los contrabandistas; porque hiriendo la fortuna de los ciudadanos, roban á la nacion la suma con que cuenta para salvarse en la actual lucha, que sostiene tan heroicamente.

El cuerpo de carabineros tiene en mi persona y en mi autoridad un compañero que comparte los peligros con el último de sus individuos en defensa de los intereses de la nacion. Testigo fue en el mes de agosto del año último de que ni como intendente, ni como militar, vuelvo la espalda á los enemigos de las rentas. Dispuesto estoy siempre á morir, si necesario fuese, en el cumplido ejercicio de mis deberes, y aunque avaro como el que mas por la felicidad nacional, no exijo del cuerpo de carabineros mas que cada uno haga lo que el servicio exige de él, y si es posible me esceda en celo, pureza y actividad.

En mi administracion hallará el cuerpo premio y castigo, y ambas cosas prometo aplicarlas sin distincion de personas ni clases; la ley de la responsabilidad, como el apoyo de la intendencia en el premio, será desde hoy una verdad para todos, y en el pago de sus haberes tendrán la preferencia que se escasee como la naturaleza del servicio que prestan reclama con justicia de las cajas del tesoro.

Los señores gefes y oficiales, sargentos, cabos y carabineros, que no se hallen adornados de un temple de alma suficiente á resistir á toda clase de seducciones, renuncien el puesto que ocupen, antes de ser lanzados ignominiosamente, de cuya manera conservarán una reputacion que indefectiblemente perderán, si lo que no puedo esperar del honor y del honoroso uniforme que visten, hubiese algunos que olvidando que estoy al frente de la provincia, quisiesen demorar un solo dia la distincion y aprecio público, que muy pronto ha de ganar el cuerpo haciendo al Estado los servicios que la nacion y la penuria del tesoro reclama de él. De hoy en adelante las rentas estancadas, y con particularidad la del tabaco, cuyos valores en el mes vencido ayer han sido casi nulos, acrecerán progresivamente hasta la altura de que son susceptibles, con un resguardo que no haga otra cosa mas que llenar sus deberes, ó la ley de la responsabilidad caerá sin contemplacion alguna sobre el que en cualquiera sentido y en cualquiera manera deje de corresponder dignamente á la confianza del gobierno de S. M. y á la del intendente de la provincia.

Estos son mis sentimientos: esta la base de mi administracion que recuerdo con dolor, y yo espero que el cuerpo de carabineros solo me dará ocasiones repetidas para levantar mi débil voz hasta el trono augusto de Isabel II, pidiendo para él honrosos premios y grandes distinciones, como modelo de celo, pureza, inteligencia y disciplina. Almeria 1.º de marzo de 1839.

El intendente de la provincia. FRANCISCO GARCIA-HIDALGO.

JAEN 2 de marzo.

A virtud de la real orden de 4 de octubre del año último, se ejecutó en esta provincia la requisicion de caballos y ya estaba concluida al recibirse el decreto de las Cortes de 10 de enero anterior, quedando aplicados al servicio 61.

El señor gefe político, investido por la última ley con la presidencia de la comision de requisicion, determinó se hiciera un reconocimiento general por partidos, rectificándose la primera operacion, y su resultado ha sido el haberse declarado útiles 49 caballos mas, que ya estan en poder del oficial comisionado.

El celo y actividad con que se ha procedido en este particular ha podido superar los amaños y ocultaciones que produjeron en la primera operacion tan corto número de caballos: es cierto que estos escasean; mas tambien lo es que no todos los que blasfeman de patriotas se prestan á los sacrificios que exige nuestro actual estado para conseguir el pronto esterminio de los rebeldes.

CORUÑA 3 de marzo.

Poco menos divertida que el carnaval se presenta la cuaresma en esta plaza: tal es la indiferencia con que se mira aqui la fratricida guerra que amaga deborarnos, y las calamidades públicas que cubren de luto el suelo español; efecto indudable

de las bellezas. En esta pieza como en todas las demas del autor descuella la prenda mas segura de aplauso y buena acogida que ha sabido grangearse; es decir, la extraordinaria gracia y facilidad del colorido, la viveza, el chiste y soltura del diálogo, la fluidez y armonia de los versos y las salidas agudas y chispeantes de la conversacion. No incluímos en tre ellas, sin embargo, aquello de Fr. Gerundio y del Estudiante, porque semejantes alusiones solo cuadran bien en piezas de circunstancias de suyo efímeras y transitorias, y no en obras serias y destinadas á la posteridad.

Por lo demas, si el teatro fuese un mero entretenimiento y diversion, nadie llegaba tan fácilmente al término de su camino como el Sr. Breton en esta pieza; porque entre el Sr. Guzman y él se las gobiernan de tal modo que no hay crítico por indigesto que sea que no desarrague el ceño y participe de la comun alegría.

La ejecucion nos ha parecido excelente por parte de las Sras. Perez y Llorente, y de los Sres. Latorre y Sobrado; por parte de los demas foja y descolorida. El Sr. Guzman ha estado superior á todo elogio.

La segunda comedia traducida del francés con el título de Plan Plan, tiene rasgos sentidos y ver-

que hasta ahora ni hemos sentido los estragos de ese azote siempre funesto, ni tenido que jamar bajo la miseria, que en todas partes arranca lágrimas amargas.

Hace dos meses que la Milicia nacional formó su brillante música, cuyo costo pudiera muy bien aplicarse á otras atenciones, que algo mas interesan á la causa que defendemos, y desde entonces contamos con cuatro retretas cada semana, divididas entre la banda de este cuerpo y la de la artillería; en las que se ejecutan con destreza y gusto las mejores piezas de Rossini, Bellini y otros profesores, y á las que concurre un inmenso gentío atraído del buen efecto que produce la ribaldia que hay entre las dos músicas.

Tenemos tambien la compañía de volatinas del señor Chalen, que llama mucho la atencion pública, máxime por los esmerados equilibrios y trabajos de una jóven portuguesa sobre el alambre y la maroma; y mucho mas todavía por la suma limpieza, agilidad y firmeza con que dos niñas de edad aun casi infantil ejecutan vistosos y difíciles juegos malavares, dejando muy atrás al mismo indio Cozul; con cuyo motivo se llena de gente el coliseo, como si nos hallásemos en tiempo de paz y de riquezas.

Pero lo que mas excita el interés de este pueblo y hace olvidar los padecimientos públicos, es una compañía de aficionados, que desempeña con bastante regularidad piezas escogidas de verso y canto, atrayéndose un concurso inmenso que se disputa la entrada en el teatro, á pesar de ser bien cara, y no baratos los palcos, lunetas y galerías, y á pesar de que el objeto de sus trabajos llama poco al siendo tan laudable como es el que tienen iguales funciones en San Sebastian, segun lo anunciaron los periódicos de nuestros desgraciados prisioneros, que aun darán nuevos dias de gloria á la patria; y aquí á vestir nacionales, que solo por la circunstancia de no tener con que uniformarse, no podian legalmente ser comprendidos en las filas de la Milicia.

Es verdad que al hospital de caridad se le entrega ahora una tercera parte de los rendimientos. Pero ¡qué de improbas fatigas no ha costado el que los niños espositos y la humanidad indigente y enferma recibiese este socorro! ¡Cuándo comprenderemos bien nuestras verdaderas necesidades, y les aplicaremos debidamente nuestros recursos! Los desaciertos que cometemos á cada paso alimentan los graves males que nos aquejan.

ACTOS DEL GOBIERNO.

DIRECCION GENERAL DE PRESIDIOS DEL REINO.

Excmo. Sr.: En real orden de 21 de febrero próximo pasado se me previno que cada ocho dias de parte de lo que se vaya adelantando respecto á la entrega de confinados para las carreteras mandadas construir en algunas provincias de Andalucía; y cumpliendo con el espresado mandato, tengo el honor de manifestar á V. E. que á consecuencia de lo dispuesto en real orden de 26 del mes último tuve una nueva conferencia con el director general de caminos, el cual me dijo de palabra y luego por escrito que los primeros trabajos van á establecerse entre Granada y Motril; y ofreciéndose siempre en un principio algunas dificultades cuando se destinan presidiarios á esta clase de obras, dificultades que se aumentarían si se aglomerasen de una vez los 1500 que se tienen pedidos, solo necesitaba por ahora que se entregasen al ingeniero D. Elias Aquino los confinados peninsulares existentes en Granada; y luego que estén arreglados los trabajos y en actividad en los puntos convenientes, pedirá oportunamente los confinados hasta el número de los 1500 que deben emplearse en dicha carretera.

En su vista, y con el fin de que no se retardará la entrega de los presidiarios, comunicué en 1.º del actual las órdenes convenientes al gefe político de Granada, encargándole que sin esperar llegase á aquella ciudad el visitador y comisionado para la formacion de las brigadas D. Manuel Montesinos, diera sus órdenes al comandante interino de aquel establecimiento presidial para que inmediatamente formase y entregase á D. Elias Aquino la brigada ó brigadas que pudieran componerse de los confinados peninsulares existentes en aquel presidio, y fueran útiles para los trabajos.

Asimismo, y á fin de que la sensible circunstancia de hallarse sumariados el comandante, ayudante y surriel del presidio de Granada, no sea un motivo que impida se cumpla con actividad y exactitud cuando condeza al asunto de que se trata, y no se descuide la disciplina y buena administracion, he dispuesto que el comandante de la carretera de Bonanza pase inmediatamente á encargarse del presidio de Granada, interinamente y con la misma gratificacion que en el dia disfruta.

Con el objeto de que se organicen pronto y del mejor modo posible las brigadas del presidio de Granada, que he encargado formar al comandante interino, y las que son necesarias en lo sucesivo, he

daderos; pero es tan pesada y tan lenta que nos pareció bien merecida la silva que acompañó la caída del telon y los muchos chichos que la precedieron.

Sin embargo, justo será decir que la lastimosa ejecucion del Sr. Paris aceleró la caída de la pieza, al paso que no sería justo tampoco callar que la empresa ha procedido sin cordura en confiarle el papel coincidentemente superior á sus fuerzas. El señor Sobrado ha sido un modelo de elegancia y de buenos modales en el suyo, y le felicitamos y nos felicitamos por sus adelantos. En cuanto al señor Guzman no hallamos términos con que elogiarle. Las Sras. Llorente y doña Teodora Lamadrid estuvieron tambien fáciles y oportunas en sus respectivas partes.

Esta funcion ha puesto de manifiesto el vacío lastimoso é imposible de llenar que ha dejado en el teatro la reciente pérdida de los distinguidos artistas que han abandonado esta capital por la morisca Granada. Triste cosa es en verdad para la corte haber cedido joyas de tanta valía á una ciudad de provincia en menoscabo de su esplendor escénico, que donde quiera se mira como una segura muestra de adelanto y de cultura.

E. G.